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— исследование —

Попали в десятку
В конце прошлого года информа-
ционно-аналитическое агентство 
Telecom Daily провело исследова-
ние качества мобильной передачи 
данных в Самаре по технологии 3G 
и 4G. Проанализировав полученную 
информацию, специалисты сделали 
вывод, что Самара находится в пер-
вой десятке городов России по ско-
ростям соединения.

Генеральный директор Telecom 
Daily Денис Кусков пояснил «Ъ-ИТ», 
что исследование проводилось с по-
мощью специализированного ус-
тройства, которые используют все 
операторы связи для своих собствен-
ных целей. «На машине с помощью 
специализированного комплекса, 
который, по сути, дублирует пове-
дение абонента — либо смартфона, 
либо модема, — скачивается опреде-
ленный объем информации с наибо-
лее востребованного ресурса. Такие 
скачивания происходят на протяже-
нии 150–200 км, которые по горо-
ду проезжает автомобиль, энное ко-
личество раз. В итоге по количеству 
скачиваний высчитывается средняя 
скорость загрузки, максимальная 
скорость и прочие показатели», — 
объяснил Денис Кусков.

По его словам, «полученные дан-
ные свидетельствуют об огромной 
проделанной работе по техничес-
кому развитию сети, причем у всех 
операторов». Так, по скорости 3G 
в регионе лидирует «Билайн», ко-
торый обеспечивает наилучшую 
скорость — 5520 Кбит/с, сообща-
ют в агентстве. «Далее идут МТС 
и „Мегафон“, имеющие показате-
ли 5480 и 4970 Кбит/с, соответствен-
но», — рассказал Денис Кусков.

По 4G в Самаре, по данным 
Telecom Daily, лучшую скорость пре-
доставляет «МегаФон», обеспечивая 
своих клиентов скоростью на уровне 
13,75 тыс. Кбит/с. На втором месте 
компания МТС со скоростью переда-
чи данных в 13,6 тыс. Кбит/с. На тре-
тьем — «Билайн» со средней скоро-
стью на уровне 13,1 тыс. Кбит/с.

Как сообщается на сайте Telecom 
Daily, максимальная скорость пере-
дачи данных через сети четверто-

го поколения достигает 56,65 тыс. 
Кбит/с у «МегаФона», 55,45 тыс. — 
у МТС и 47,44 тыс. — у „Билайна“. 
«Пинг минимальный у „Билайна“ 
(56 мс), у МТС — 65 мс и 78 мс у „Ме-
гаФона“. То есть, средние скорости 
здесь в 2,5–3 раза выше, а задержки 
вдвое меньше (чем при использо-
вании 3G. — «Ъ‑ИТ»)», — отмечают 
в Telecom Daily.

При этом, по данным Дениса Кус-
кова, у всех операторов имеются так 
называемые «проблемные места» 
в тех или иных частях города. Так, ес-
ли говорить о сетях третьего поколе-
ния, то у всех трех операторов ана-
литики наблюдали падение скоро-
стей в районе Южного, Заводского 
и Уральского шоссе. Среди проблем-
ных участков «МегаФона» в Самаре 

господин Кусков также назвал улицу 
Утевскую в Куйбышевском районе, 
а у МТС — улицу Чекистов.

Что же касается сетей четверто-
го поколения, то скорости ниже 
4 Мбит/с у компании «Билайн», 
по данным Telecom Daily, встречают-
ся в центральной части города. «Ме-
гаФон» имеет проблемные участки 
на улице Ново-Садовой и в районе 
поселка Алексеевка, МТС — на Ураль-
ском шоссе и Шоссейной улице.

Ставки на LTE
В компаниях «Билайн» и «Мега-
фон» с результатами исследования 
Telecom Daily согласны. Операто-
ры подтверждают, что постоянно 
вкладывают средства в развитие се-
ти, и это дает ощутимые результаты. 
Так, по словам старшего менеджера 
по внешним коммуникациям Цен-
трального региона ПАО «Вымпел-
Ком» (торговая марка «Билайн») Ин-
ны Рыбиной, в 2015 году компания 

провела комплексную работу по раз-
витию существующей сети 3G в ре-
гионе и продолжила развитие се-
ти LTE в Самаре, а также запустила 
в коммерческую эксплуатацию 4G 
в Тольятти. «Работа по развитию сети 
продолжилась и в этом году: так, уже 
в начале этого года в районе улиц 
Блюхера, Ташкентской и на проспек-
те Кирова для клиентов „Билайна“ 
появился стабильный и быстрый 4G-
интернет. Улучшения также косну-
лись крупнейшего в России между-
народного аэропорта Курумоч и по-
селка городского типа Рощинский. 
В феврале прошли работы по уве-
личению емкости базовых станций 
в районе Ново-Садовой, улице Ди-
митрова и Галактионовской», — рас-
сказала госпожа Рыбина. В 2016 го-
ду «Билайн» планирует активно раз-
вивать сеть LTE. «Данные по инвес-
тициям в развитие сети составляют 
коммерческую тайну», — 
уточнила Инна Рыбина.

Скорость передачи данных через мобильный интернет в Самаре одна из самых высоких в России. Как 
показало исследование информационно-аналитического агентства Telecom Daily, этому способс-
твует работа крупнейших операторов над развитием и совершенствованием сетей региона. Однако 
другие эксперты считают, что такие показатели объясняются сравнительно низкой ее загрузкой.

Самара набрала скорость

Операторы вкладывают существенные 
средства в развитие сети, благодаря чему 
Самара является одним из лидеров 
в стране по скорости соединения
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— тенденции —

Падение курса рубля, произо-
шедшее в прошлом году, пов-
лияло в том числе и на ситуацию 
в ИТ-отрасли Поволжья. По сло-
вам игроков рынка, им за счет оп-
тимизации затрат все же удалось 
реализовать в запланированных 
объемах программы по модер-
низации инфраструктуры и про-
должить свое развитие. Если го-
ворить о сотовых операторах, 
то они, по большей части, вкла-
дывались в модернизацию сети 
для повышения скорости пере-
дачи данных. Драйвером же рос-
та компаний, предоставляющих 
услуги платного ТВ, является, 
по их собственной информации, 
развитие «цифры» и иных ус-
луг на стыке интернета и телеви-
дения. Именно эти направления 
представители отрасли и наме-
рены развивать в текущем году.

Технологии стагнируют
Весьма непростая экономическая 
ситуации в целом и нестабильность 
рубля в частности оказали значи-
тельное влияние на участников ИТ-
отрасли в 2015 году. Так, по словам 
руководителя департамента инфор-
мационных технологий и связи Са-
марской области Станислава Каза-
рина, «на рынке ИТ (в большей сте-
пени) и телекома (может быть, чуть 
меньше) в 2015 году произошла пе-
реоценка экономических страте-
гий, минимизация расходов». «Если 
в предыдущие годы шло интенсив-
ное развитие ИТ-инфраструктуры, 
начинались новые проекты, то в пос-
ледний год наблюдается лишь под-
держание уже созданного в надлежа-
щем состоянии», — отмечает госпо-
дин Казарин.

Финансовый аналитик (macroeco-
nomics, IT & consumer) группы ком-
паний «ФИНАМ» Тимур Нигматул-
лин также говорит о том, что в целом 
кризисные явления в российской 
экономике повлияли на телеком-от-
расль негативно. «Так, в 2014 году об-
щероссийский ИТ-рынок показал 
околонулевые темпы роста и соста-
вил немногим менее 700 млрд руб-
лей, а в 2015 году падение составило 
более чем 15% по сравнению с пре-
дыдущим годом. Региональный ры-
нок сокращался сопоставимыми 
темпами», — рассказывает господин 
Нигматуллин.

Станислав Казарин добавляет, что 
непростая экономическая ситуация 
в других отраслях заставляет вла-
дельцев компаний искать пути даль-
нейшего развития, или, по крайней 
мере, способы снизить издержки 
в организациях. «И многие руково-
дители выбирают внедрение ИТ как 
один из способов повысить конку-
рентоспособность бизнеса. Во мно-
гом за счет этого в региональной 
ИТ-отрасли не произошло как тако-
вого спада, а лишь временная при-
остановка роста», — полагает госпо-
дин Казарин. При этом он указыва-
ет на то, что наиболее сильное вли-
яние на динамику развития отрасли 
оказывает курс рубля, фактически 
напрямую влияющий на стоимость 
инфраструктурной составляющей 
в любом ИТ-проекте.

Господин Нигматуллин в свою 
очередь указывает, что на фоне ос-
лабления рубля на ИТ-рынке прак-
тически не наблюдается активиза-
ции процессов импортозамещения. 
«Этот процесс сильно тормозится из-
за удорожания в рублевом выраже-
нии из-за девальвации рубля иност-
ранного оборудования, которое из-за 
отсутствия технической базы невоз-
можно произвести в РФ. Так же на-
блюдается отток специалистов, ко-
торым становится выгодно из-за де-
вальвации рубля переходить на ра-
боту в иностранные компании», — 
поясняет Тимур Нигматуллин.

Включили режим 
переговоров
Многие представители отрасли го-
ворят о том, что им в прошлом году 
пришлось вести дополнительные 
переговоры с партнерами для мини-
мизации издержек. Так, по инфор-
мации пресс-службы компании МТС 
в Поволжье, закупку основного обо-
рудования оператор в рамках инвес-
тиционных программ провел до из-
менения курсов валют. Благодаря 
этому строительство сети осущест-
влялось в плановом режиме.

«При этом, учитывая, что мы вы-
нуждены закупать оборудование 
за рубежом, а курс валюты сущест-

венно вырос, мы экономим в тех об-
ластях, где это возможно при сохра-
нении качества работы сети и не по-
вышая цен на услуги связи. Это, на-
пример, аренда площадок для разме-
щения сетевого оборудования. Мы 
провели аудит инфраструктуры, там, 
где это необходимо, договорились 
с арендодателями о снижении стои-
мости аренды и параллельно запус-
тили программу привлечения аль-
тернативных арендаторов», — рас-
сказали «Ъ-ИТ» в пресс-службе МТС, 
пояснив, что уход с неоправданно 
дорогих на более дешевые площад-
ки, по предварительным оценкам, 
может сэкономить компании мил-
лионы рублей в год.

Директор филиала телеком-опе-
ратора «Дом.ru» в Самаре Алексей 
Огарков подтверждает, что макро-
экономическая ситуация влияет 
на деятельность операторов. «Рост 
курса доллара ведет к увеличению 
операционных и инвестиционных 
затрат, в том числе на оборудование 
и контент. Мы корректируем пла-
ны с учетом экономических реалий, 
но не в ущерб качеству услуг, серви-
са и активному росту», — говорит он, 
отмечая, что внешнеэкономическая 
ситуация стала стимулом для поиска 
новых возможностей, которые обес-
печили бы плановые объемы произ-
водства необходимого оборудования 
с сохранением экономических пара-
метров. «Мы добились поставлен-
ной цели за счет локализации про-
изводства в России», — пояснил гос-
подин Огарков, добавив, что в июне 
2015 года компания подписала мемо-
рандумы о сотрудничестве с корейс-
кими компаниями HUMAX и KAON, 
а также французской Ekinops. Благо-
даря этому в сентябре было запуще-
но в Перми серийное производство 
ТВ-приставки.

Экономия в развитии
Оптимизация затрат в прошлом го-
ду позволила игрокам телеком-рын-
ка продолжить вкладывать средства 
в развитие. Так, МТС в 2014–2015 го-
дах в Самарской и Оренбургской об-
ластях реализовывала двухлетние 
программы развития сети. «В стро-
ительство новой инфраструкту-
ры МТС вложила за два года более  
1 млрд рублей в Оренбургской и бо-
лее 2 млрд — в Самарской облас-
ти» — рассказали в пресс-службе 
компании. За два года МТС запус-
тила в эфир более 700 новых базо-
вых станций мобильной связи в Са-
марской и более 400 — в Оренбург-
ской области. Большинство из них 
расположены за пределами круп-
ных городов, в районных цент-
рах и селах. «Помимо расширения 
покрытия сети МТС инвестирует 
в развитие технологий связи «чет-
вертого поколения» и расширяет 
зону охвата сетей 4G. В 2015 году 
сети LTE МТС, позволяющие вы-
ходить в глобальную сеть на ско-
ростях до 75 Мбит/с, стали доступ-
ны жителям Ульяновска и Ново-
троицка в Оренбургской облас-
ти. Форсированное строительство 
сетей — часть глобальной страте-
гии МТС по трансформации в да-
та-ориентированную компанию, 
зарабатывающую на услугах пе-
редачи данных. Это стратегия да-
ет результат. С расширением пло-
щади покрытия сети 3G, запуском 
сетей 4G ежедневный интернет-
трафик абонентов в регионах вы-
рос более чем в два раза за послед-
ние два года», — рассказали «Ъ-ИТ» 
в компании.

По словам директора по связям 
с общественностью Поволжского 
филиала «МегаФона» Елены Харито-
новой, в минувшем году компания 
работала в трех направлениях — ка-
чественная связь, инновации и до-
ступные тарифы. «В Самарской об-
ласти численность абонентской ба-
зы за 2015 выросла еще на 5% и сей-
час составляет более 3,2 млн сим-
карт. В Оренбургской области ко-
личество абонентов МегаФона при-
ближается к 1,4 млн», — рассказала 
госпожа Харитонова. Во всех трех 
регионах оператор в 2015 году раз-
вивал сеть четвертого поколения 
(4G). В результате сегодня мобиль-
ным интернетом 4G/LTE со средней 
скоростью 10–15 Мбит/с, по данным 
Елены Харитновой, можно восполь-
зоваться на 60% территории Орен-
бургской области, 73% Ульяновской 
области и более чем 80% Самарской 
области. «За год в среднем количес-
тво пользователей сети 4G удвои-
лось», — отмечает госпо-
жа Харитонова.

Удержали связь
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— ПГУТИ  в  этом  году  исполняется  60  лет. 
Чего удалось добиться за эти годы? Какое место 
сегодня вуз занимает в системе образования ре-
гиона и ПФО?
— Конечно, добились мы очень многого. ПГУТИ — 

специализированный,  отраслевой  вуз.  И  его  назна-
чением с самого момента создания была подготовка 
кадров  для  отрасли  связи.  Поскольку  отрасль  дина-
мично развивается и технологии меняются значитель-
но быстрее, чем во многих других областях, задача это 
сложная. Но мы ее успешно выполняем и уже 60 лет 
ежегодно выпускаем около 1200 специалистов.
В  стране  всего  четыре  вуза,  ориентированных 

с момента  их  открытия  на  подготовку  кадров  для 
отрасли  связи:  в  Москве,  Санкт-Петербурге,  Са-
маре и Новосибирске. Наш вуз работает не только 
на  Поволжский  и  Уральский  федеральный  округ, 
но и на Центральный и Южный федеральные окру-
га, поэтому наши выпускники работают во многих 
регионах России.
Отрасль связи постоянно развивается, и тенден-

ция глобализации здесь очень сильна, технологии об-
новляются постоянно, и это вносит свои сложности 
в подготовку  специалистов. Поэтому мы  ставим пе-
ред собой цель не просто дать нашим студентам хо-
рошее базовое образование, которое позволило бы 
им в этих технологиях быстро разобраться, но и на-
учить  их  постоянно пополнять  свои  знания. Потому 
что специалисты нашей отрасли должны учиться всю 
жизнь, чтобы быть востребованными.
Чтобы решить эту задачу, в 1996 году в вузе в рам-

ках  международной  программы  TACIS  был  создан 
Самарский  региональный  телекоммуникационный 
тренинг-центр,  куда  ежегодно  для  повышения  ква-
лификации приезжают около тысячи человек со всех 
уголков России.
— Как изменился за эти годы профессорско-

преподавательский состав вуза?
— Профессорско-преподавательский  состав  на-

шего университета за эти  годы очень сильно вырос. 
Если  десять  лет  назад  у  нас  было  всего  несколько 

докторов  и  профессоров,  то  сегодня  у  нас  больше 
50 докторов наук, а 75% всех преподавателей имеют 
ученые степени и звания. Благодаря высокому качест-
ву профессорско-преподавательского состава, в уни-
верситете  хорошо  организован  учебный  процесс, 
и что особенно важно, студентам предоставлена воз-
можность  заниматься  наукой.  Ведь  одна  из  отличи-
тельных особенностей высшей школы состоит в том, 
что на первом месте должны стоять научные иссле-
дования. Именно  в  процессе научных исследований 
рождаются новые знания. И именно так складывается 
инновационный процесс развития отрасли. Студенты 
участвуют в исследованиях, получают новые знания 
и, окончив университет, несут их в производство. Вот 
это и есть основная задача высшей школы. Мы стара-
емся эту задачу выполнять и стремимся к тому, чтобы 

научные  исследования  вели  все  кафедры  универси-
тета.  А  гордиться  здесь  нам  есть  чем:  на  кафедрах 
ведутся инновационные разработки в области фото-
ники, волоконной оптики и телекоммуникаций, дис-
танционного зондирования Земли и создания новых 
сред — киральных метаструктур.
Один  из  последних  реализованных  проектов — 

многопозиционный радиолокационный комплекс для 
малого  космического  аппарата  «АИСТ-2  Д»,  запуск 
которого запланирован на 27 апреля с космодрома 
«Восточный».  С  помощью  данного  комплекса  поя-
вится возможность наблюдения из космоса не толь-
ко  видимых  поверхностей,  но  и  подповерхностных 
структур, находящихся под слоем земли.
— В вузе много молодых преподавателей?
— У нас достаточно молодой преподавательский 

корпус, средний возраст — 47 лет. Симбиоз опытных 
педагогов  и  молодых  преподавателей  дает  очень 
неплохие  результаты.  Мы  стараемся  сами  воспиты-
вать для себя кадры. Благодаря тому, что в коллекти-
ве вуза создан хороший микроклимат, наши выпуск-
ники остаются у нас работать. За счет этого средний 
возраст преподавателей вуза не растет. Хотя не сек-
рет, что зарплаты педагогов не самые высокие.
— ПГУТИ сотрудничает  с предприятиями от-

расли? Каким образом?
— У  нас  налажены  очень  хорошие  отношения 

со  всеми  телекоммуникационными  предприятиями, 
куда в перспективе могут пойти работать наши вы-
пускники.  В  университете  успешно  работает  отдел 
по  трудоустройству  выпускников,  который  заклю-
чил свыше 500 договоров с предприятиями. На этих 
предприятиях  наши  студенты  проходят  практику, 
в результате больше 90% выпускников устраиваются 
на работу по специальности.
Чтобы  наши  выпускники  отвечали  требованиям 

этих предприятий, мы постоянно корректируем наши 
учебные планы. Непросто мотивировать преподава-
телей каждый год менять свой методический матери-
ал. Но мы это делаем.
Кроме того,  университет имеет ряд базовых ка-

федр,  которые  расположены  на  предприятиях  кон-
церна  «Автоматика»  и  ОАО  «Ростелеком».  Студен-
ты,  которые  прошли  подготовку  на  этих  кафедрах, 
выходят  из  университета  готовыми  специалистами 
и  сразу  же  могут  включиться  в  производственный 
процесс. Вот так университет реагирует на требова-
ния времени и уверен смотрит в будущее.

Поволжскому государственному университету телекоммуникаций 
и информатики в этом году исполняется 60 лет. Что изменилось за эти 
годы, как вузу удается оставаться востребованным и почему наука важна 
для высшей школы рассказал ректор ПГУТИ, Заслуженный деятель науки 
РФ, доктор технических наук, профессор Владимир Андреев.

«За 60 лет мы добились многого»
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Помимо этого, в Самаре 
«МегаФон» запустил сверх-

скоростную сеть LTE-Advanced в райо-
нах города, где высока востребован-
ность мобильного интернета. «С мо-
мента запуска объем интернет-трафи-
ка в этих районах вырос на 300%», — 
отмечают в компании. По словам ди-
ректора Самарского отделения «Ме-
гаФона» Максима Токаренко, до кон-
ца 2016 года базовые станции, «раз-
гоняющие» интернет до 200 Мбит/с, 
будут запущены во всех районах Са-
мары. В зоне сверх-сети ускорение 
до двух раз почувствуют и пользова-
тели гаджетов с 4G/LTE. В рамках мо-
дернизации сети, после обновления 
900 базовых станций во всех районах 
области, создана однородная сеть, 
все «уровни» которой (2G/3G/4G) ра-
ботают на оборудовании от единого 
производителя. «В итоге доля успеш-
ных голосовых соединений вырос-
ла до 99,2%, вероятность обрыва сни-
жена до 0,64%, радиус покрытия базо-
вых станций увеличен на 20%», — рас-
сказали в пресс-службе «МегаФона».

Старший менеджер по внешним 
коммуникациям Центрального ре-
гиона ПАО «ВымпелКом» (торговая 
марка «Билайн») Инна Рыбина рас-
сказала, что «Билайн» в 2015 году 
«сделал значительный шаг в отно-
шении показателей NPS». «Абонент-
ская база компании выросла на 4% 
(до 59,8 млн клиентов)», — отме-
тила она, добавив, что в прошлом 
году компанией была проведена 
комплексная работа по развитию 
существующей сети 3G в регионе, 
и было продолжено развитие се-
ти LTE в Самаре, а также запуще-
на в коммерческую эксплуатацию 
сеть LTE в Тольятти. Информацию 
о количестве абонентов компании 
в Самарской области «Ъ-ИТ» не пре-
доставили.

Интернет растет в доле
Серьезные вложения в развитие се-
ти мобильной передачи данных, ско-
ростного интернета, вероятно, может 
быть обоснованно тем, что потребле-
ние этой услуги с каждым годом рас-
тет. Так, по словам Елены Харитоно-
вой, с одной стороны, затраты средне-
статистического абонента в последние 
годы находятся на стабильном уровне. 
«Но вместе с тем заметно меняется их 
структура — растет доля интернета. 
Если смотреть на выручку компании, 
в минувшем году основным драйве-
ром прироста стал сегмент передачи 
данных — плюс 19%, в то время как го-
лосовых вызовов в общем выражении 
стало немногим меньше. Наиболь-
ший прирост показал скоростной тра-
фик 4G. В 2015 году против 2014 он вы-
рос в Самарской и Оренбургской об-
ластях более чем в 1,5 раза», — расска-
зала госпожа Харитонова.

В компании МТС также отмеча-
ют, что сейчас выручка от услуг пере-
дачи данных в регионах По волжья 
практически сравнялась с выруч-
кой от услуг голосовой связи. «Фор-
мат потребления услуг мобильной 
связи существенно изменился в пос-
ледние годы. Растет проникнове-
ние смартфонов, и абоненты стали 
массово переходить на V&D-тари-
фы («Voice and Data», тарифы вклю-
чающие в себя пакеты голосового 
и интернет-трафика)», — добавляют 
в пресс-службе МТС.

«Профиль потребления услуг або-
нентами действительно меняется — 
в сторону увеличения потребле-
ния мобильного интернета: в целом 
за 4-й квартал 2015 года MOU вырос 
на 1%, а MbOU — на 32% (по сравне-
нию с 4-м кварталом 2014 года), при 
этом ARPU снизился на 3%. А общее 
количество пользователей мобиль-
ного интернета выросло на 8,1% при 
росте общей базы на 4,5%», — конста-
тирует Инна Рыбина.

Четвертый пришел
Текущий год для операторов сото-
вой связи в Самарской области уже 
ознаменовался большим событием. 

Появился новый игрок — Tele2, ко-
торый с 30 марта начал предостав-
лять услуги в регионе. Tele2 — швед-
ская компания, начала работу в Рос-
сии с 2003 года. В апреле 2013 го-
да группа ВТБ приобрела у шведов 
100% акций компании «Tele2 Россия» 
за $2,4 млрд и в том же году перепро-
дала половину своей доли «Tele2 Рос-
сия» консорциуму частных инвесто-
ров, владеющих банком «Россия», ко-
торые в 2014 году перепродали свою 
долю «Ростелекому».

В Самарской области Tele2 пре-
доставляет услуги в стандартах 2G 
и 3G. Построить сеть GSM опера-
тор смог благодаря тому, что в ок-
тябре прошлого года выиграл тор-
ги на частоты 1800 МГц в регионе, 
заплатив за них более 1 млрд руб-
лей. На сегодняшний день, по дан-
ным компании, Tele2 готова обес-
печить голосовой связью террито-
рии, где живут 77% населения Са-
марской области, мобильным ин-
тернетом — 74%. В ближайшее вре-
мя компания не планирует строи-
тельство сетей 4G в регионе, объяс-
няя это тем, что в Самарской облас-
ти только у 5% пользователей есть 
устройства, которые поддержива-
ют 4G. Объем инвестиций, потра-
ченных на запуск Tele2 в Самар-
ской области, в компании не рас-
крывают. В Tele2 также не сообща-
ют, какую долю рынка планируют 
занять в регионе.

В свою очередь операторы «боль-
шой тройки» спокойно восприняли 
появление на рынке нового игрока. 
«В течение последнего года этот опе-
ратор вышел на рынки близких реги-
онов, в частности Ульяновской, Волго-
градской, Саратовской, Оренбургской 
областей. За это время ситуация здесь 
значимым образом не изменилась. 
Мы готовы к конкурентной борьбе 
в Самарской области. Противопоста-
вить обещаниям нового оператора мы 
готовы выгодные цены, безлимитную 
связь внутри 3-миллионой абонент-
ской базы, услуги высокого качества 
с профессиональным обслуживанием 
на всей территории области», — гово-
рит Елена Харитонова.

В цифровом варианте
На рынке платного ТВ тем временем, 
как отмечает Алексей Огарков, про-
должается увеличение проникнове-
ния «цифры». «Цифровое ТВ остает-
ся драйвером роста доходности рын-
ка за счет продажи дополнительных 
пакетов каналов, видеоконтента, до-
полнительных сервисов. Набирает 
популярность нелинейная модель 
телесмотрения и, как следствие, 
мультиэкранность: все большее 
число пользователей хочет потреб-
лять видеоконтент с мобильных ус-
тройств и тогда, когда им удобно», — 
рассказывает господин Огарков.

При этом на рынке широкопо-
лосного доступа в интернет (ШПД), 
несмотря на стремительное разви-
тие мобильных технологий, про-
водной интернет остается ключе-
вым способом выхода в сеть дома 
и в офисе.

В Самарской области на рынке 
ШПД работают как крупные феде-
ральные игроки — «Ростелеком», 
«ВымпелКом», «Дом.ru», ТТК, так 
и локальные операторы — «Аист» 
и «Теленет». В Оренбургской области 
значительная доля рынка принадле-
жит «Ростелекому», уверенные по-
зиции на рынке региона занимают 
также «Дом.ru» и «Уфанет». В Ульянов-
ской области рынок фактически по-
делен между крупными федеральны-
ми операторами, такими как «Вым-
пелКом», «Ростелеком», МТС и ТТК.

«Один из главных трендов — даль-
нейшая актуализация скоростных 
характеристик: предложений со ско-
ростью более 100 Мбит/с становится 
все больше. Он обеспечен несколь-
кими факторами, среди которых — 
рост числа пользователей и числа ус-
тройств с доступом в интернет, уве-
личение скорости на тарифах, попу-
ляризация онлайн-ресурсов (видео, 
игры, музыка и др.). Мы фиксируем 
постоянное увеличение доли „тяже-
лого“ контента в общем объеме тра-
фика и средний рост трафика на од-
ного нашего пользователя в месяц: 
76 Гб в 2013 году, 81 Гб — в 2014-м, 
85 Гб — в 2015 году», — отмечает 
Алексей Огарков. По его словам, по-
вышенные требования к качеству 
и комфортности потребления услуг 
приводят к росту спроса на двухдиа-
пазонные роутеры, которые работа-
ют на двух частотах — 2,4 и 5 ГГц — 
и обеспечивают стабильный Wi-Fi 
сигнал. «В 2015 году в Самаре коли-
чество интернет-пользователей, вы-
бравших услуги компании, увели-
чилось на 4%, количество абонен-

тов платного ТВ — на 2,5%, в Орен-
бурге — на 6 и 2%, в Ульяновске — 
на 8 и 73% соответственно», — рас-
сказал господин Огарков.

В компании «Ростелеком» «Ъ-ИТ» 
рассказали, что в прошлом году на ры-
нок был выведен первый коробоч-
ный продукт компании — ОТТ «Ин-
терактивное ТВ 2.0», «который поз-
волил шагнуть за пределы собствен-
ной сети и обеспечил возможность 
доступа к нашему контентному пред-
ложению всем желающим независи-
мо от того, услугами какого интернет-
провайдера они пользуются».

Абонентская база пользователей 
ШПД компании в Самарской, Уль-
яновской и Оренбургской облас-
ти, по данным пресс-службы, увели-
чилась в среднем на 10%. «При этом 
необходимо отметить, что сокраща-
ется количество абонентов, подклю-
ченных по технологии xDSL, тогда 
как доля тех, кто осуществляет под-
ключение по оптическим техноло-
гиям, увеличилась в общем объеме 
до 60–70% в зависимости от региона. 
Рост абонентской базы по услугам ин-
терактивного телевидения превысил 
по указанным регионам 20% (к при-
меру, в Самарской области он соста-
вил 46%). В массовом сегменте имен-
но интерактивное телевидение и ус-
луги доступа в интернет можно на-
звать основными драйверами роста 
компании в прошлом году», — рас-
сказали в «Ростелекоме», добавив, что 
при этом продолжилась тенденция 
снижения числа абонентов, пользу-
ющихся стационарной телефонией.

В «Ростелекоме» позитивно оцени-
вают финансовые и операционные 

итоги компании в 2015 году. Правда, 
финансовые показатели по регио-
нам оператор не раскрывает.

В прошлогоднем тренде
Говоря о перспективах ИТ-отрасли 
в 2016 году, Станислав Казарин счи-
тает, что она будет и дальше адапти-
роваться к изменившимся услови-
ям. Кроме того, по его мнению, тот 
тренд, который наблюдался в про-
шлом году — в части внедрения 
ИТ в других отраслях для обеспече-
ния их конкурентоспособности — 
продолжится и в этом году. «Вмес-
те с этим, 2016 год может стать го-
дом прихода в регион иногород-
них компаний: с одной стороны, 
для экономики это хорошо, но есть 
риск, что приход крупных игроков 
может привести к гонке зарплат 
на рынке труда», — рассуждает гос-
подин Казарин.

Тимур Нигматуллин в свою оче-
редь прогнозирует ИТ-рынку в Са-
марской, Ульяновской и Оренбург-
ской областях стагнацию. «Тем 
не менее, власти могут стимулиро-
вать развитие данного сектора пос-
редством предоставления налого-
вых преференций и развития сети 
техно- и ИТ-парков», — добавляет 
господин Нигматуллин.

Телеком-операторы при этом го-
ворят о том, что у них в планах — 
продолжить развиваться, причем ес-
ли говорить об операторах сотовой 
связи, то они, в основном, делают 
ставку на LTE. Так, о планах по раз-
витию этой сети в Поволжье гово-
рят все операторы «большой трой-
ки». В МТС помимо этого намерены 
начать подготовку сети к повышен-
ным нагрузкам в дни матчей чемпи-
оната мира по футболу в 2018 году.

«Мегафон», по словам Елены Ха-
ритоновой, в 2016 году продолжит 
увеличивать емкость сети 3G, также 
развитие сети LTE-Advanced в Сама-
ре и Уфе. В «Билайне» намеревают-
ся в 2016 году сделать особый акцент 
«на модернизацию архитектуры се-
ти и ИТ-систем». «Мы также будем 
расширять программы sharing инф-
раструктуры с нашими партнерами 
по рынку. От этого выиграют все — 
и клиенты, которые быстрее и ка-
чественнее получат новые серви-
сы, и операторы, которые в услови-
ях ограничения инвестиций смогут 
сохранить высокую скорость внед-
рения новых технологий. Планы 
по стройке в рублевом эквиваленте 
„ВымпелКом“ не меняет», — сообщи-
ла Инна Рыбина.

«Дом.ru» также планирует про-
должить работу над модернизаци-
ей сети. Помимо этого в компании 
говорят о возможности запуска но-
вых сервисов. «В частности, плани-
руем развивать OTT (Over the Top — 
технология доставки видеосигнала 
профессионального контента на ус-
тройство посредством интернета 
без прямого контакта с оператором 
связи. — «Ъ‑ИТ») и другие сервисы, 
которые находятся на периферии 
двух услуг — интернета и цифрово-
го ТВ. Уверены, что будущее за инди-
видуальными предложениями: каж-
дому конкретному пользователю — 
свой тариф. Клиент сам выбирает 
скорость интернета, количество те-
леканалов и оплачивает только то, 
чем действительно пользуется», — 
рассказывает Алексей Огарков.

Внедрением ОТТ-видео намерен 
заняться и «Ростелеком». Помимо 
этого, компания планирует разви-
вать облачные сервисы, дата-цент-
ры, услуги по предоставлению гео-
данных и промышленного интер-
нета. При этом в «Ростелекоме» в от-
личие от «Дом.ru» намерены де-
лать основной упор на продажу ус-
луг в «комплекте» — телефония, до-
машний интернет и интерактив-
ное ТВ. Это, по мнению представи-
телей компании, позволит потре-
бителям получать услуги по более 
выгодным тарифам.

Екатерина Борисенкова

Директор самарского отделе-
ния компании «МегаФон» Мак-

сим Токаренко, в свою очередь, рассказал 
«Ъ-ИТ», что сейчас 4G-интернет оператор 
доступен в 57 населенных пунктах губер-
нии для более чем 80% ее населения. «Кро-
ме этого в прошлом году была проведена 
масштабная модернизация транспортного 
оборудования на базовых станциях 4G, что 
дало возможность существенно увеличить 
их емкость. Это позволило в часы наиболь-
шей нагрузки на сеть увеличить скорость 
мобильного интернет-доступа в сети 4G 
в местах большого скопления абонентов — 
спальных районах городов, вузах, общежи-
тиях, вокзалах, торговых центрах», — рас-
сказал господин Токаренко. Что касается 
сети 3G, то в 2015 году «МегаФон» в Самаре 
установил несколько десятков новых базо-
вых станций и построил дополнительные 
сектора на существующих станциях для 
увеличения емкости сети. «В 2016 году мы 
планируем продолжить увеличение емкос-
ти сети 3G, ее скоростных возможностей, 
а также расширение сети LTE-Advanced», — 

пояснил Максим Токаренко. Информацию 
об объемах инвестиций в развитие сети 
в компании также не раскрывают.

В отличие от коллег-операторов в ком-
пании МТС не согласны с методологией 
исследования Telecom Daily. «Анализ ско-
ростей и качества сотовой связи на базе 
объездов дорог неприменим к реальному 
профилю потребления абонентов, ведь бо-
лее 70% трафика генерируется пользовате-
лями в помещениях», — заявили в компа-
нии, уточнив, что в МТС ориентируются 
на исследования сервиса OOkla Speedtest, 
который дает, по их мнению, близкую к ре-
алиям картину доступности и скорости ин-
тернет-соединения. «По данным Speedtest, 
на конец декабря 2015 года МТС лидиру-
ет по скорости загрузки данных в сети 3G 
и 4G в Самарcкой области. Загрузка дан-
ных пользователей Speedtest в Самарской 
области в 3G: МТС — 4,5 Мб/с, «Билайн» — 
3 Мб/с, «МегаФон» — 2,5 Мб/с; в 4G: МТС — 
19 Мб/с, «Билайн» — 16,0 Мбит/с, Мега-
Фон — 15 Мбит/с», — рассказали в компа-
нии. При этом в компании сообщали, что 

за 2014–2015 годы МТС инвестировала 
в развитие сети в Самарской области более 
2 млрд рублей.

Скорость — не главное
Сравнивая показатели Самары с другими 
городами-миллионниками Приволжско-
го федерального округа, Денис Кусков от-
мечает, что ситуация в Самаре сопоставима 
с Нижним Новгородом. «Что касается Казани, 
то там скорости находятся на более низком 
уровне», — добавляет господин Кусков. По его 
мнению, для качественного предоставления 
услуг необходимо, чтобы техническое разви-
тие операторов поспевало за коммерческим 
направлением, а именно — набором абонен-
тов. «Если этого не происходит, заметно пада-
ют скорости и другие показатели работы се-
ти», — отмечает Денис Кусков.

Финансовый аналитик (macroeconomics, 
IT & consumer) ГК «ФИНАМ» Тимур Нигматул-
лин считает, что показатели Самары в значи-
тельной мере обусловлены низкой загруз-
кой сетей из-за сравнительного низкого рас-
пространения смартфонов среди населения 

и слабого платежеспособного спроса. Отмеча-
ет он и положительную роль недавней модер-
низации операторами своих сетей в регионе. 
Правда, по его мнению, скорость передачи 
мобильных данных является хоть и одним 
из важных параметров при выборе операто-
ра, но далеко не ключевым. «Как показывает 
практика, с точки зрения обычного B2C-або-
нента гораздо важнее стабильность соедине-
ния (определяется большим количеством раз-
личных метрик, в том числе «пингом») и зона 
покрытия. Таким образом, для удовлетворе-
ния всех потребностей клиентов операторы 
должны использовать системный, комплек-
сный подход при развитии собственных се-
тей», — убежден Тимур Нигматуллин.

А вот аналитик «Алор брокер» Кирилл 
Яковенко придерживается несколько иной 
позиции. Он считает, что для потребителей 
мобильного интернета ключевыми пара-
метрами являются и стабильность соедине-
ния, и скорость передачи данных. «Скорость 
особенно актуальна для пригородов, где нет 
возможности подключить доступ к интерне-
ту по кабелю и мобильный интернет явля-

ется единственной возможностью», — счи-
тает господин Яковенко. Показатели Сама-
ры, по его мнению, можно назвать высоки-
ми для России в целом, где средняя скорость 
составляет около 7 Мбит/с. «Налицо действи-
тельно высокое качество сети. Показатель 
в 13 Мбит/с позволит обогнать, пожалуй, да-
же многие из стран EMEA», — отмечает Ки-
рилл Яковенко. По его мнению, работа над 
увеличением скорости мобильной передачи 
данных должна вестись непрерывно, так как 
интернет-приложения становятся все более 
ресурсоемкими, все больший объем трафи-
ка приходится на передачу видео, например, 
с YouTube и других подобных сервисов.

Отметим также, что в конце марта 2016 го-
да услуги мобильного интернета в сетях 3G 
в Самарской области начал предоставлять 
новый для региона оператор Tele2. Запуск 
4G оператор в ближайшее время не плани-
рует. Информацию о скорости передачи дан-
ных в компании не сообщают, но отмечают, 
что готовы обеспечить мобильным интерне-
том 74% населения Самарской области.

Екатерина Борисенкова

Жители Поволжья все реже 
используют телефоны  
для разговоров, и все чаще —  
для выхода в интернет
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Самара набрала скорость
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информационные технологии

— наука —

Простой выход
Самарская область является одним 
из лидеров в России по количеству 
бизнес-проектов с инновационной 
составляющей или так называемых 
стартапов. Регион по итогам 2015 го-
да по объему привлеченных гранто-
вых средств на инновации перемес-
тился с 21-го на пятое место в Рос-
сии, после Москвы, Санкт-Петербур-
га, Московской области и Казани. 
Сегодня в регионе около 800 стар-
тапов, половина из которых — это 
проекты в сфере IT.

«На это есть целый ряд причин. 
Одна из них: чтобы запустить про-
ект в этой отрасли достаточно толь-
ко ноутбука, подключенного к ин-
тернету. То есть затраты «на вход» 
относительно невысокие, а возмож-
ность масштабирования такого биз-
неса — большая», — рассказывает 
исполнительный директор регио-
нального центра инноваций Самар-
ской области StartUpSamara Сергей 
Богданов. По его словам, стартапы 
в сфере информационных техно-
логий обычно начинают люди, ко-
торые раньше работали в междуна-
родных IT-компаниях. «Таких в Са-
марской области около десятка. 
Эти люди работают с самыми пере-
довыми технологиями и идеями, 
представляют и понимают рынок. 
Именно они обычно к нам и прихо-
дят со своими идеями и потом за-
пускают собственные бизнесы», — 
пояснил глава StartUpSamara. Как 
отмечает господин Богданов, в слу-
чае с учеными — все по-другому. 
«К сожалению, крайне редко случа-
ется, чтобы талантливый ученый 
был еще и успешным предприни-
мателем», — говорит он. По его сло-
вам, сегодня научные разработ-
ки часто создаются автономно, без 
учетов требования рынка и поэто-
му редко являются успешными биз-
нес-проектами. «В ведущих миро-
вых вузах роялти от созданных ими 
стартапов могут превышать ВВП от-
дельных стран. Это происходит по-
тому, что у них правильно выстрое-
на работа с технологическими про-
ектами. Должна быть связка меж-
ду предприятиями и вузами. У нас 
в России с этим проблема», — рас-
сказал Сергей Богданов.

Железный проект
Тем не менее, вузы пытаются най-
ти применение своим инновацион-
ным проектам. Как рассказал «Ъ-ИТ» 
доктор технических наук, помощник 
ректора по инновациям Поволжско-
го государственного университета 
телекоммуникаций и информатики 
(ПГУТИ) Антон Бурдин, одна из клю-
чевых разработок вуза — проект ма-
лого инновационного предприятия 
«СКБ-Связь» ПГУТИ, который разра-
ботчики надеются довести до стадии 
массового производства. Это модуль-
ное сетевое транспортное оборудо-
вание (МСТО) — линейка оборудова-
ния для передачи данных, которая, 
в том числе, может использоваться 
для создания линий связи для ши-
рокополосного доступа в Интернет 
и кабельного телевидения. «При со-
здании МСТО мы отказались от тра-
диционной архитектуры построе-
ния аппаратуры систем связи, кото-
рая предполагает применение мно-
гослойных печатных плат и специа-
лизированных дорогостоящих мик-
росхем. Они в основном изготавли-
ваются только за рубежом и, в об-
щем, могут поставляться с закладка-
ми, скажем, систем промышленно-
го шпионажа. В нашей разработке 
обмен данными между компонен-
тами сетевого элемента вообще ре-
ализуется в оптическом интерфей-
се, то есть непосредственно по обыч-
ным оптическим волокнам в после-
довательном коде», — рассказал Ан-
тон Бурдин.

По словам господина Бурдина, 
оборудование успешно прошло тес-
тирование в опытных зонах «Росте-
лекома», а также в компании «Татте-
леком». «Производственные площа-
ди по выпуску оборудования орга-
низованы во Владимирской облас-
ти на базе завода ЮПЗ в городе Юрь-
ев-Польский», — пояснил он. «Также 
у нас есть договоренности по инвес-
тированию со стороны компании 
«СМАРТС». Сегодня одно из приори-
тетных направлений ее деятельнос-
ти — освоение технологии инстал-
ляции оптического кабеля, точнее, 
оптических волокон в микротруб-
ках, в полосе отвода автодорог. Ком-
пания заинтересовалась линейкой 
МСТО, с точки зрения участия и ре-
ализации таких крупных программ, 
как «Безопасный город» и «Умные до-
роги». И, мы, безусловно, надеемся, 
что наша разработка удачно впишет-
ся в эти актуальные проекты», — от-
метил господин Бурдин.

Тем не менее, получить финанси-
рование для начала серийного про-
изводства малому инновационному 
предприятию пока не удалось.

Идея для IKEA
Среди проектов в сфере IT в Самаре 
есть и такие, кто смог финансирова-
ние и даже крупных клиентов. Такой 
проект реализует компания самарца 
Павла Селихова «GuaranaСam». Фир-
ма занимается видеонализом и ви-
деоаналитикой. Сейчас компания 
сотрудничает со шведским концер-
ном IKEA. О том, как проект прошел 
путь от идеи до создания собствен-
ного продукта, «Ъ-ИТ» рассказал сам 
Павел Селихов.

«По роду своей деятельности мне 
приходится уже более десяти лет за-
ниматься проектированием и реали-
зацией проектов инженерных сис-
тем для зданий и сооружений, в том 
числе и видеонаблюдения. Основы-
ваясь на многолетнем опыте, могу 
сказать, что все инженерные систе-
мы требуют очень серьезных капита-
ловложений, причем видеонаблюде-
ние — одна из основных статей рас-
ходов. Это очень крупная первич-
ная инвестиция для собственни-
ка или застройщика, но по факту, 
смысл от того, что камеры установ-
лены — очень небольшой. Другими 
словами, эти вложения практичес-
ки не окупаются», — рассказывает 
Павел Селихов.

По его словам, так у него воз-
никла мысль применить системы 
видеонаблюдения как-то еще, по-
мимо нужд службы безопасности. 
«Посредством мониторинга конку-
рентов, мы выяснили, что сейчас 
на пике популярности находятся 
сервисы «облачного» видеонаблю-
дения. Подобные решения забира-
ют видеопоток с камер в «облако», 
тем самым также вынуждая тратить 
немалые средства. Данный способ 
требует достаточно мощного, а зна-
чит недешевого канала связи, к то-
му же необходимо учитывать ко-
лоссальные затраты на хранение 
гигантских объемов видеоизобра-
жения. И это тоже деньги», — отме-
чает господин Селихов.

Как рассказал собственник ком-
пании, идея «GuaranaCam» заклю-
чается в пространственном разде-
лении видеоанализа. «Мы перенес-
ли основную часть программного 
обеспечения в «облако». То есть наш 
клиент платит исключительно за са-
мо использование ПО. Мы построи-
ли свою систему таким образом, что 
метаданные, то есть данные о людях 
и о том, что они делают, извлекают-
ся с камер локально, прямо на месте, 
при помощи программного обеспе-
чения «GuaranaCam», а затем отправ-
ляются в «облако» для дальнейшей 
обработки. Поскольку в него транс-
лируется только информационная 

«выжимка» из видеопотока, обла-
дающая крайне малым объемом, 
то для работы нашего сервиса доста-
точно даже 3G-модема», — рассказы-
вает Павел Селихов.

Основная целевая аудитория раз-
работки — сегмент ритейла. Компа-
ния дает заказчику, например, ди-
ректору магазина или торгового цен-
тра, знания о том, что делают его по-
сетители, сколько их, что они поку-
пают, каким путем и куда идут. Кро-
ме того, камеры могут дать инфор-
мацию о том, чем занимается персо-
нал, в том числе, например, подсчи-
тать, сколько времени сотрудники 
тратят на перекуры.

«Мы определяем корреляции по-
ведения потенциальных покупате-
лей с различными факторами влия-
ния. От самых простых — курсы ва-
лют, погода, выходные и празднич-
ные дни, до более сложных, таких 
как — рабочий график персонала 
и магазина в целом или маркетин-
говые акции. И в разрезе этих кор-
реляций собственник может нахо-
дить незаметные на первый взгляд, 
но интересные и важные зависи-
мости, которые становится просто 
зафиксировать с помощью нашего 
сервиса», — отмечает Павел Сели-
хов. По его словам, бизнес-аналити-
ка позволяет заглянуть внутрь про-
цессов компании и сразу оценить, 
осмыслить и обработать большой 
объем информации.

Проект занял третье место 
на Russian Startup Tour, успешно 
участвовал в Startup Village, где по-
лучил спецприз от компании SAP, 
стал одним из трех победителей 
Retail Big Challenge 2015, а в дан-
ный момент участвует в программе 
Mega Accelerator от компании IKEA, 
куда был отобран из 197 проектов 
со всей России.

«В 2015 году у нас появились пер-
вые клиенты, которые услыша-
ли о нас, прочитали информацию 
на сайте и позвонили. Год закрыл-
ся как раз первым пилотным тести-
рованием. Плюс к этому, мы пода-
ли заявку на грант в Фонд Бортни-
ка и получили его. Затем заявились 
в проект от IKEA, которая объявила 
акселератор для ритейл-стартапов, 
и вошли в десятку лучших проек-
тов, которые они отобрали со всей 
России. Они дают первичное фи-
нансирование, офис в Москве, до-
ступ ко всем своим специалистам 
из различных отраслей, а также вы-
водят на своих арендаторов. По су-
ти, они предлагают нам потенци-
альных клиентов и готовы по ито-
гам акселерационной программы 
заключить договор о внедрении ре-
шения во всех своих “Мегах”», — 
рассказывает собственник.

В поисках денег
«Ъ-ИТ» пообщался о стартапах с собс-
твенниками проектов в сфере ин-
формационных технологий, кото-
рые еще только ищут инвесторов. 
Мария Филин уже три года занима-
ется созданием обучающих мобиль-

ных игр. Основной ее проект сегод-
ня — мобильное приложение «Иска-
тель рун», игра-квест для детей млад-
шего школьного возраста, в ходе ко-
торой ребенок изучает правила рус-
ского языка. «Мы вложили достаточ-
но много денег в этот проект, — рас-
сказала Мария Филин. — Какое-то 
время я создавала проект на собс-
твенные деньги. Затем привлекала 
деньги спонсоров, устраивала крауд-
фандинг через социальные сети, со-
бирала средства. Потом мы выигра-
ли грант от фонда Бортника по про-
грамме «Старт». Сейчас мы общаем-
ся с инвесторами». По словам Марии 
Филин, игру установили уже боль-
ше пяти тысяч человек. «Это, конеч-
но, не так много. Какие-то раскручен-
ные приложения могут похвастать-
ся большим количеством устано-
вок. Но это очень хорошо для ново-
го, неизвестного приложения», — го-
ворит она. По словам Марии Филин, 
сейчас ей удалось создать команду, 
и они готовы расширять проект — 
создавать новые части игры.

Еще один IT-проект в сфере об-
разования — сайт «Букля», который 
придумал и разработал со своей ко-
мандой самарец Павел Слесарев. 
«Проект мы основали в 2013 году. 
Изначально он был полностью пос-
вящен онлайн образованию и рож-
ден из собственных потребностей. 
У меня двое маленьких детей. Я дол-
го искал репетитора, который мо-
жет заниматься с ними онлайн. 
Но на тот момент я никого не нашел. 
И ресурсов подобных не было. Были 
ресурсы, которые аккумулировали 
репетиторов. Но конкретно, чтобы 
взять человека, убедиться в его ра-
ботоспособности и нанять его, что-
бы он занимался с детьми онлайн, 
к примеру, делал бы уроки с детьми, 
я не нашел. И возникла мысль сде-
лать сервис, который будет работать 
по системе «все в одном месте», что-
бы можно было бы найти препода-
вателя, оплатить его услуги, позани-
маться. На сегодняшний день «Бук-
ля» представляет из себя сервис, 
на котором собрано большое коли-
чество экспертов из сферы образо-
вания и консалтинга», — рассказал 
«Ъ-IT» Павел Слесарев.

По его словам, в 2014 году с «се-
зонностью» рынка образования 
и собственники решили диверси-
фицировать бизнес и наполнили 
сервис специалистами в области 
психологии, юриспруденции и ря-
да других сфер.

«Сегодня на нашем сервисе рабо-
тает больше 200 различных экспер-
тов и преподавателей. Это люди, ко-
торые проживают и в Российской 
Федерации, и за ее пределами, — 
рассказал Павел Слесарев. — Сейчас 
у нас несколько тысяч пользовате-
лей. Но они не все включаются одно-
временно. Сейчас для нас подходит 
то время, когда надо расширять тех-
ническую инфраструктуру».

По словам основателя проекта, 
на сегодняшний день в него вложе-
но порядка 3 млн рублей. «И на те-

кущий момент у нас подписано со-
глашение об инвестициях в размере 
7 млн рублей. Цель — вывести сер-
вис на второй раунд инвестиций, 
на вход венчурных фондов, чтобы 
можно было более эффективно мас-
штабироваться. Следующие затра-
ты колоссальны — это организация 
собственного серверного пространс-
тва. Для этого необходимы глобаль-
ные инвестиции», — говорит он.

Дефицит инвесторов
По словам экспертов, в России на-
считывается несколько тысяч старта-
пов в сфере IT. Большой интерес мо-
лодых предпринимателей именно 
к этому сегменту специалисты объ-
ясняют низкими затратами, необхо-
димыми для старта бизнеса и боль-
шим количеством специалистов 
в этой сфере, которых ежегодно вы-
пускают российские вузы.

«По моим оценкам в России око-
ло 5000 стартапов в области инфор-
мационных технологий, не считая 
стартапы, которые используют IT 
как платформу, таких, например, 
как интернет-магазины, игры, мо-
бильные приложения. Эти цифры 
основываются на общем количест-
ве заявок, которые проходили экс-
пертизу внешней экспертной пане-
ли Фонда Сколково», — рассказал 
«Ъ-ИТ» вице-президент Фонда «Скол-
ково», исполнительный директор 
кластера информационных техно-
логий Игорь Богачев. По его словам, 
причин развития «стартаперства» 
в IT несколько. «Во-первых это доста-
точно высокая IT-грамотность среди 
молодых людей — российские уни-
верситеты ежегодно выпускают де-
сятки тысяч специалистов, во-вто-
рых популяризация инновационно-
го предпринимательства, которым 
занимаются различные институты 
развития, такие как Фонд Сколково, 
РВК, ФРИИ, Фонд содействия разви-
тию малых форм предприятий в на-
учно-технической сфере, начинает 
давать результат, в-третьих усилия 
регионов связанные с развитием 
инфраструктуры инноваций. В-чет-
вертых — проникновение инфор-
мационных технологий во все сфе-
ры экономики и жизни создает бла-
годатную почву именно для пред-
принимательства в области IT. Так-
же стоит заметить, что количество 
высокоинтеллектуальных рабочих 
мест не растет столь стремительно, 
как хотелось бы, как следствие обра-
зованные люди ищут себе примене-
ние в технологическом предприни-
мательстве», — говорит он.

Тем не менее, по словам эксперта, 
России есть куда стремиться. Напри-
мер, только в одной Силиконовой 
долине согласно ресурсу Angel List 
насчитывается более 23 000 старта-
пов, как минимум 30% из которых — 
стартапы в области IT.

По словам господина Богачева, 
большинству молодых предприни-
мателей сегодня не хватает «пред-
принимательского духа». «Этому 
не учат в школе и в институте. Мно-

гие предприниматели по-прежне-
му искренне верят в то, что мож-
но создать продукт, который «будет 
продавать себя сам». Опыт говорит 
об обратном — сильная и амбициоз-
ная команда может добиться успеха 
и с посредственным продуктом», — 
отмечает он.

Как рассказал «Ъ-ИТ» аналитик 
группы компаний «Финам» Лео-
нид Делицын, поскольку интернет-
экономика разрослась до оборо-
та в 1,5 трлн рублей в год, это пов-
лекло за собой и увеличение числа 
бизнес-идей.

По словам господина Делицына, 
российским стартапером не хватает 
инвесторов. «Российские венчурные 
инвесторы первой и второй волн (де-
вяностых годов и прошлого десяти-
летия) либо погорели, либо зарабо-
тали так много, что в одной стране 
им стало тесно. Российские венчур-
ные ветераны работают в Израиле, 
в Европе, в СНГ, во Вьетнаме, проры-
ваются в Китай. Здесь у нас сейчас 
приходит новая волна молодых вен-
чурных инвесторов, которым прихо-
дится решать более сложную задачу 
работы на зрелом рынке. Здесь моло-
дые предприниматели (и их инвес-
торы) сталкиваются с жесткой кон-
куренцией, с более опытными игро-
ками, с ограниченными средствами 
и лимитом времени покупателей. Да 
и интернет у нас растет не теми тем-
пами, что десять лет назад, поэтому 
просто оседлать большую технологи-
ческую волну и плыть вместе с ней — 
не получается. К тому же на нашем 
фондовом рынке обращаются ак-
ции небольшого числа компаний, 
которых можно отнести к IT. Круп-
ных стратегов, которые могли бы по-
купать стартапы — можно пересчи-
тать по пальцам, хотя, конечно, вен-
чурные структуры есть и у Яндекса, 
у Рамблера, у Qiwi, и у некоторых 
других», — говорит эксперт.

Директор по развитию бизнеса 
QB Finance Маргарита Горшенева 
подтверждает, — главные пробле-
мы российских стартаперов — это 
общая инертность общества, отсутс-
твие необходимого количества вен-
чурных инвесторов, сложность и до-
роговизна заимствований. «Кро-
ме того, большинство тех, кто на-
чинают IT-стартап, очень плохо по-
нимают, что ожидают от них инвес-
торы. Венчурным фондам интерес-
ны проекты, которые уже вышли 
на этап генерирования денежных 
потоков. А молодые предпринима-
тели зачастую ожидают, что кто-то 
даст им денег на то, чтобы они опро-
бовали свои идею», — отмечает гос-
пожа Горшенева.

Как говорят эксперты, в связи 
с санкциями и общим экономичес-
ким спадом ситуация с венчурны-
ми инвестициями в России не самая 
лучшая и найти финансирование мо-
гут только те проекты, у которых уже 
есть протестированная идея, первые 
результаты и потенциал для масшта-
бирования бизнеса.

Елена Донкина

Стартап с препятствиями
В Самарской области на сегодняшний день реализуется порядка 800 стартапов, половина из них — это проекты в сфере IT. Их запуск не требует 
серьезных вложений, а возможность масштабирования такого бизнеса — большая. Однако IT-проектов в России реализуется в разы меньше, чем 
в других странах. По словам экспертов, на это есть несколько причин, но основная из них — нехватка венчурных инвесторов.
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Стартапы в сфере ИТ не требуют 
серьезных вложений на начальном 
этапе, поэтому так популярны среди
молодых предпринимателей
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— медицина —

По данным исследования Accenture 
Research, в восьми странах мира (Авс-
тралия, Канада, Англия, Франция, Герма-
ния, Сингапур, Испания и США) уже два 
года назад почти половина врачей (47%) 
фактически отказались от использова-
ния бумаги в своей работе. В России ин-
форматизация здравоохранения факти-
чески началась в 2011 году с внедрением 
единой государственной информацион-
ной системы здравоохранения (ЕГИСЗ). 
По данным минздрава РФ, в стране ав-
томатизировано 58% рабочих мест ме-
дицинских работников, в 2016 году эту 
цифру предполагается довести до 68%.

В Самарской области информати-
зация здравоохранения ведется более 
высокими темпами. Так, по данным 
областного минздрава, на сегодняш-
ний день все государственные меди-
цинские организации региона обес-
печены доступом в интернет, автома-
тизировано 76% рабочих мест работ-
ников лечебно-профилактических 
учреждений, 83% из них имеют до-
ступ к федеральным системам непре-
рывного медицинского образования 
и справочным подсистемам ЕГИСЗ.

В Самарской области региональ-
ный компонент ЕГИСЗ — комп-
лексная медицинская информаци-
онная система (КМИС) — появил-
ся в 2012 году. В министерстве здра-
воохранения «Ъ-ИТ» не пояснили, 
сколько денег направлено на реали-
зацию данного проекта. В 2014 году 
расходы на внедрение ЕГИСЗ в Рос-
сии превысили 6,5 млрд рублей.

Предполагается, что КМИС вско-
ре позволит пациентам не только за-
писываться на прием к врачу через 
интернет, но и получать электрон-
ные рецепты и больничные листы, 
не выходя из дома, а также иметь 
онлайн доступ к своей истории бо-
лезни. Медицинские специалисты, 
в свою очередь, также смогут полу-
чать информацию о пациентах в се-
ти, обмениваться опытом онлайн 
с коллегами из других городов.

Одна из составляющих КМИС — это 
электронная медицинская карта паци-
ента. В нее врачом вносятся, например, 
сведения о прохождении флюорогра-
фии, прививках или диспансерном на-
блюдении. Каждая электронная меди-
цинская карта синхронизируется с ре-
гиональным ресурсом, благодаря че-
му доступ к ней имеют все учреждения 
здравоохранения области.

В региональном минздраве сооб-
щают, что в 2009 году в Самарской об-
ласти началось внедрение онлайн-
записи к врачу, тогда такую возмож-
ность получили пациенты медсанчас-
ти № 14 и самарской областной кли-
нической больницы имени Калини-
на. «В ноябре 2010 года полнофункци-
ональная версия электронной регис-
тратуры запущена в промышленную 
эксплуатацию на базе МИАЦ (Самарс-
кий областной медицинский инфор-
мационно-аналитический центр — 
«Ъ-ИТ»)», — отмечают в министерстве. 
На сегодняшний день, по данным ве-
домства, все медицинские учрежде-
ния, оказывающие первичную меди-
цинскую помощь и подведомствен-
ные министерству здравоохране-
ния Самарской области, а их поряд-
ка 60-ти, предоставляют возможность 
записи в режиме онлайн. «Ежедневно 
в электронной регистратуре размеща-
ется расписание более чем 4000 вра-
чей различных специальностей», — 
уточняют в областном минздраве.

Электронная регистратура с каж-
дым годом пользуется все большей 
популярностью среди жителей Са-
марской области. Так, если, по дан-
ным министерства здравоохране-
ния региона, в 2014 году на прием 
к врачу в режиме онлайн записались 
более 632,5 тыс. человек, то в 2015 го-
ду — уже свыше 828,5 тыс.

С прошлого года в Самарской об-
ласти началась реализация проекта 
«Электронная очередь». Пациент, при-
дя в поликлинику должен подойти 
к специальному терминалу и выбрать 

конкретную услугу, например, запись 
на прием к врачу, выдача результатов 
того или иного обследования или вы-
писка и закрытие больничных листов. 
Терминал выдаст талон с номером. Да-
лее он высветится на специальном 
мониторе, после чего пациента при-
гласят к одному из функциональных 
окон регистратуры. В минздраве по-
ясняют, что такая система формирова-
ния очередей очень похожа на систе-
мы, используемые в банках и социаль-
ных учреждениях.

«С помощью комплекса «Элект-
ронная очередь» можно абсолютно 
объективно отследить, сколько чело-
век ждет приема, сколько находится 
в очереди, оценить нагрузку врача, 
и на основе этих данных можно бу-
дет принимать конкретные управ-
ленческие решения» — рассказыва-
ет руководитель управления инфор-
мационных технологий министерс-
тва здравоохранения Самарской об-
ласти Владимир Бондаренко.

В 2015 году проект «Электронная 
очередь» был реализован в семи пилот-
ных учреждениях здравоохранения 
в Самаре, Тольятти, Сызрани, Чапаевс-
ке и Красноярском районе Самарской 
области. «После внедрения электрон-
ной очереди проблем с очередями в ре-
гистратуре нет. Когда высвечивается 
номер пациента, он подходит к регис-
тратору и задает вопросы. При этом че-
рез голову другие пациенты уже не ле-
зут, а ждут свою очередь», — отмечает 
заведующая регистратурой поликли-
ники № 9 Ольга Петрушина.

Эксперты, опрошенные «Ъ-ИТ», уве-
рены, что современные технологии 
уже в ближайшем будущем помогут 
вывести медицину на новый уровень 
развития. Депутат Самарской губерн-
ской думы, главный врач тольяттинс-

кой городской больницы № 5 Николай 
Ренц рассказывает: «Раньше, когда па-
циент обращался в больницу, вся ин-
формация о нем хранились на бумаге, 
это сложно было хранить, а при необ-
ходимости — найти необходимую за-
пись. Уже сегодня про каждого нашего 
пациента мы может быстро и точно ска-
зать, когда и какого врача он посещал, 
какие препараты и процедуры ему бы-
ли назначены и так далее. Кроме того, 
внедряемые информационные систе-
мы дают врачу своего рода подсказки. 
Например, назначается препарат, дан-
ные о нем вносятся в электронную кар-
ту пациента, но врач по тем или иным 
причинам ошибается с дозировкой, 
тогда система ему подсказывает вер-
ную. А при постановке диагноза она 
предлагает сделать дополнительно те 
или иные анализы, отправляет к ка-
кой-либо справочной информации. 
Все это позволяет сделать работу врача 
более качественной, а лечение пациен-
та — более безопасным».

«Благодаря технологиям в телемеди-
цине открываются перспективы кон-
сультаций и консилиумов на расстоя-
нии, что особенно актуально для сель-
ской местности, удаленных и трудно-
доступных районов. Подобные техно-
логии могли бы играть ключевую роль 
в медицинском обслуживании, став 
одним из эффективных инструментов 
повышения доступности и качества 
медицинской помощи», — соглашает-
ся директор самарского филиала ПАО 
«Ростелеком» Сергей Иванов.

Но пока на деле все не так радужно, 
как описывают эксперты. При внед-
рении единой информационной го-
сударственной системы медицинс-
кие учреждения сталкиваются с рядом 
трудностей. К такому выводу недавно 
пришли эксперты Общероссийско-
го народного фронта. Так, к примеру, 
по словам депутата Госдумы Александ-
ра Васильева, значительная часть тера-
певтов — это люди в возрасте, которые 
не умеют пользоваться компьютера-
ми, из-за чего продолжают заполнять 
все медицинские документы на бума-
ге. Соглашается с ним директор фонда 
«Здоровье» Эдуард Гаврилов. По его сло-
вам, «ручное» заполнение форм статис-
тической отчетности сотрудниками ме-
дучреждений во многом лишает смыс-
ла дорогостоящее внедрение медицин-
ских информационных систем и отни-
мает у врачей время, которое они мог-
ли бы потратить на пациентов.

Екатерина Кособокова

Медицина вышла 
на дистанцию
Благодаря внедрению современных информационных технологий в отрасли здравоохранения 
жители Самарской области могут записываться к врачу через интернет, оперативно узнавать ре-
зультаты обследований, а сами медики — всегда иметь под рукой подробную информацию о па-
циенте, поставленных ему диагнозах и назначенных лекарствах. Все это, по мнению экспертов, 
позволяет сделать работу врача более качественной.
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Сегодня жителям Самарской области 
не обязательно идти в поликлинику, 
чтобы записаться к врачу: это можно 
сделать через интернет

— финансы —

В борьбе за новых клиентов игро-
ки банковского рынка все боль-
ше внимания уделяют развитию 
сервисов дистанционного обслу-
живания. Помимо ставших уже 
привычными мобильного и ин-
тернет-банкинга реализуются 
и другие IT-проекты. В частности, 
банки внедряют программы, ко-
торые помогают сокращать вре-
мя обслуживания клиента в офи-
се. По мнению игроков рынка, 
популярность дистанционных 
сервисов будет расти и дальше. 
Только за прошлый год количес-
тво активных пользователей он-
лайн-банкинга в Поволжье прак-
тически удвоилось.

Платежи в два клика
На фоне снижения объемов креди-
тования, сокращения количества 
физических офисов и высокой кон-
куренции банки все больше внима-
ния уделяют развитию сервисов дис-
танционного банковского обслужи-
вания (ДБО). «Качество и удобство 
удаленных каналов — это уже так 
называемый «гигиенический мини-
мум», который должен быть у каждо-
го розничного банка. Разница в дета-
лях: стабильность работы системы, 
ее функциональность, удобный ин-
туитивный интерфейс и так далее. 
Уже сейчас, не говоря о перспекти-
ве IT-проектов в сфере дистанцион-
ного обслуживания, они являются 
одним из ключевых факторов сущес-
твенного повышения уровня серви-
са для клиента, а значит, и конкурен-
тной борьбы за него», — говорит уп-
равляющий самарским филиалом 
ВТБ24 Дмитрий Лысов.

«Как правило, грамотные ИТ-ин-
вестиции эффективны и в сложные 
времена, и в „тучные“. Просто имен-
но в периоды спада оптимизация 
бизнеса через внедрение техноло-
гических решений становится необ-
ходимостью, иногда даже жизнен-
ной», — добавляет директор дирек-
ции поддержки клиентов ОТП Банка 
Денис Мавланов.

Наиболее популярные операции 
в ДБО, по данным банков, — оплата 
услуг (70% всех транзакций), денеж-
ные переводы, конвертация валю-
ты. Кроме того, сейчас активно раз-
вивается система оплаты через мо-
бильный или интернет-банк услуг 
ЖКХ. Фактически эти платежи пере-
шли в сеть — банки, ориентируясь 
на потребности клиентов, продол-
жают добавлять новых получателей, 
развивая, в том числе, региональную 
сеть поставщиков услуг. И не только 
ЖКХ, среди них есть интернет-про-
вайдеры, мобильные операторы, 
компании, предоставляющие услу-
ги кабельного телевидения.

По данным Райффайзенбанка, 
в Поволжье клиенты все чаще ис-
пользуют мобильное приложение 
для перевода с карты на карту. «С по-
мощью мобильного банка можно ре-
шить самые оперативные запросы, 
а с ноутбуком клиент проводит боль-
ше времени — ему надо проанализи-
ровать свои денежные потоки, потра-
тить на это чуть больше времени», — 
отмечает начальник отдела рознич-
ных продаж и клиентского обслужи-
вания ОО «Самарский» Приволжско-
го филиала ПАО «Промсвязьбанк» 
Екатерина Гусева.

За прошлый год количество ак-
тивных пользователей онлайн-бан-
кинга в Поволжье практически уд-
воилось, а мобильное приложение 
уже сейчас использует более поло-
вины клиентов поволжских банков. 
Этот показатель выше, чем в сред-
нем по стране, где мобильным бан-
кингом пользуется около 40%.

Помимо мобильного и интернет-
банкинга, финансовые учрежде-
ния сегодня реализуют и другие IT-
проекты, в частности, внедряя про-
граммы, которые помогают сокра-
щать время обслуживания клиента 
в офисе. Например, на сайте банка 
ВТБ24 можно посмотреть текущую 
загруженность офисов в реальном 
времени и спланировать свое посе-
щение, в зависимости от того, когда 
(в какой день и час) в том или ином 
офисе меньше всего клиентов.

Безопасное включение
Зачастую клиенты отказываются 
от использования сервисов ДБО, 
сомневаясь в их безопасности. 
«В России достаточно серьезно отно-
сятся к этим вопросам, в том числе 
и на уровне ЦБ. Требования к инфор-
мационной безопасности достаточ-
но строгие. Кроме того, и сами бан-
ки прекрасно осознают, что коли-
чество угроз постоянно растет, а воз-
можные потери могут быть очень ве-
лики. Однако в этом процессе никог-
да нельзя останавливаться, посколь-
ку методы мошенников, их техноло-
гический уровень и финансовые воз-
можности постоянно растут, и банки 
должны непрерывно совершенство-
вать свои методы защиты», — конс-

татирует директор по развитию роз-
ничных каналов Росбанка Виктория 
Селезнева. И добавляет, что имен-
но поэтому наравне с развитием IT-
составляющей безопасности серви-
сов ДБО, банки проводят информа-
ционные кампании, направленные 
на повышение грамотности при ра-
боте с мобильными финансами.

Если клиент экономит время, ис-
пользуя каналы ДБО, то банк — сни-
жает нагрузку на операционные 
подразделения, что позволяет до-
биться существенной оптимизации 
бизнес-процессов и даже — в неко-
торых случаях — не монетизиро-
вать свои решения и услуги ДБО. 
«Новые сервисы направлены, ско-
рее, на снижение комиссионной 
нагрузки на клиента, потому что 
банк получает эффект от оптимиза-
ции бизнес-процессов и снижения 
нагрузки на оперофисы, а также 
от пользования другими, некомис-
сионными продуктами. Примером 
могут послужить решения некото-
рых банков по бесплатному перево-
ду средств клиентов со счетов дру-
гих банков посредством ДБО. Все за-
висит от операционной модели кон-
кретного банка», — поясняет замес-
титель председателя правления Ло-
ко-Банка Андрей Люшин.

Бизнес держит дистанцию
Чуть медленнее проникновение 
систем ДБО происходит на рынке 
корпоративных услуг, однако посте-
пенно в интернет-банкинг все-таки 
переходят такие услуги, как откры-
тие депозитов для юридических 
лиц, работа с зарплатными проекта-
ми, совершенствуется система элек-
тронного документооборота по ва-
лютному контролю.

Малый бизнес и индивидуаль-
ные предприниматели, по наблюде-
ниям Росбанка, используют лишь ос-
новные возможности системы: это 
подготовка платежных поручений 
(как вручную в системе, так и при по-
мощи импорта данных), просмотр 
и экспорт выписки, отправка произ-
вольных документов в банк. В рабо-
те с малым бизнесом банкиры отме-
чают тенденцию перехода клиентов 
к использованию интеграционных 
решений с бухгалтерскими система-
ми (1C, Мое дело и т. д.). Небольшая 
часть клиентов этого сегмента ис-
пользует функционал валютных пе-
реводов, валютного контроля, депо-
зитов и конверсионных операций.

По мере развития компании 
растут и требования к сервисам 
ДБО. Средний и крупный биз-
нес предъявляют особые запро-
сы к наличию продуктов Cash 
Management, включая построения 
холдингов, которые позволяют осу-
ществлять мониторинг операций 
дочерних компаний, подтверждать 
их платежи, а также проводить опе-
рации по их счетам. Также со сторо-
ны крупного бизнеса все более по-
пулярной становится идея перехо-
да на технологии host2host при до-
кументообороте с банком — схема 
прямого обмена документами меж-
ду системой клиента и банком, ми-
нуя интернет-банк.

Мобильное отделение
По мнению Екатерины Гусевой, 
в 2016 году доля использования ин-
тернет-банка и мобильного банка 
существенно увеличится. Выгоды 
для клиента очевидны: в любой точ-
ке мира при наличии интернета он 
имеет доступ к банковским счетам 
и услугам. Однако некоторые фун-
кции банка — при его физическом 
присутствии — сложно заменить 
в интернет-банкинге. В первую оче-
редь, это операционный сервис. По-
прежнему остаются организации, ко-
торые требуют от клиентов докумен-
ты, справки и выписки с печатью. 
Также в части проведения операций 
банк обязан идентифицировать кли-
ента лично (при открытии счета или 
выдачи карты), но развитие финан-
совых сервисов в мире уже подразу-
мевает, что даже такие услуги можно 
предоставлять дистанционно. В сте-
нах отделения, безусловно, подпи-
сывают контракты с новым клиен-
том или совершают наличные де-
нежные операции.

«Сейчас мы видим, что клиенту 
необходимы рекомендации, пер-
сональный подход, уникальность 
предложения — и пока все эти оп-
ции клиенту доступны именно в от-
делении. Однако уже скоро выигра-
ют те банки, которые смогут прий-
ти к клиенту с этим решением, и мы 
знаем, что такие шаги уже есть, в том 
числе — с нашей стороны», — гово-
рит Екатерина Гусева.

Очевидно, что сейчас любое об-
ращение в банк все более естествен-
но интегрируется в каждодневную 
жизнь клиента, поэтому логично, 
сходятся во мнении эксперты, что 
будущее финансовых технологий — 
за интернет-банком и в большей сте-
пени за мобильным банком.

Елена Андреева

Банк в кармане

Ульяновское  отделение  компании 
«МегаФон»,  несмотря  на  кризис  и  уси-
ление конкурентной борьбы, увеличило 
базу  своих  клиентов  еще  на  4%,  хотя 
число ее абонентов — 870 тысяч — и без 
того достаточно внушительное. При этом 
количество  корпоративных  абонентов 
увеличилось на 14% — в 2015 году пот-
ребителями услуг компании стали новые 
крупные  региональные  корпоративные 
клиенты, среди них УМВД России по Уль-
яновской области, Почта России, ГУ МЧС, 
«Ульяновскэнерго», ОГКУ «Департамент 
автомобильных  дорог  Ульяновской  об-
ласти», УФСИН, ПО «Завод минеральной 
воды  «Волжанка»,  «Димитровградский 
завод автокомпонентов». 
К  важным  итогам  2015  года  опе-

ратор  также  относит  обеспечение 
уверенного  приема  на  95%  террито-
рии Ульяновской области. Не изменив 
в  2015  году  общее  количество  базо-
вых  станций  (более 800  станций  стан-
дартов  2G/3G/4G),  компания  за  счет 
замены  оборудования  на  53%  увели-
чила  количество  станций  четвертого 
поколения.  Теперь  скоростной  интер-
нет есть во всех райцентрах, им могут 
пользоваться  более  73%  населения 
региона, количество пользователей 4G 
уже увеличилось в два раза.
На  станциях  третьего  поколения 

компания  развернула  работы  по  пов-
семестному  применению  технологии 
Dual-Carrier  HSDPA,  что  обеспечивает 
повышение  максимальной  скорости 
передачи данных до 42 Мбит/c (за счет 
одновременного  использования  двух 
частотных  диапазонов).  Как  отмечают 
специалисты,  «грамотное  применение 
технологии Dual Carrier в сетях 3G поз-
воляет  приблизить  скорость  передачи 
данных в таких сетях к скорости 4G».

Как  результат,  продолжает  рас-
ти  число  абонентов,  использующих 
мобильный  интернет, —  по  итогам 
2015 года их уже 35% от общего коли-
чества.  Наиболее  активный  рост  пот-
ребления  наблюдается  в  скоростном 
сегменте —  годовой  интернет-трафик 
в сети 4G увеличился на 36%». Корпо-
ративные  клиенты  «МегаФона»  в  Уль-
яновской области  в 2015  году исполь-
зовали в два раза больше мобильного 
интернет-трафика, чем в 2014-м.
В  компании  признают,  что  ос-

новная  часть  выручки  по-прежне-
му  генерируется  за  счет  услуг  го-

лосовой  связи,  однако  в  2015  году 
основными  драйверами  роста  вы-
ручки в целом (в том числе и в биз-
нес-сегменте)  стали  передача 
данных  и  дополнительные  услуги, 
предоставляемые  корпоративным 
клиентам,  такие  как  «Мобильная 
АТС»,  «Контроль  кадров»,  «Конт-
роль автопарка», FMC (Fixed Mobile 
Convergence,  технологическое  ре-
шение  на  стыке  фиксированной 
и  мобильной  сетей,  позволяющее 
создать единую сеть офисных и мо-
бильных  телефонов  с  общим  пла-
ном короткой нумерации).

В 2015 году ульяновское отделение 
«МегаФона» продолжило наращивание 
сети  салонов  связи,  сегодня  в  регионе 
работают  более  160  крупных  пунктов 
обслуживания  клиентов,  что  больше 
показателя конца 2014 года на 10%.
«Несмотря  на  кризисные  явления 

в  экономике,  в  2016  году  инвестиции 
в  развитие  инфраструктуры  компа-
ния  сокращать  не  намерена,  их  объ-
ем по России  составит около 75 млрд 
рублей», —  отмечает  исполняющий 
обязанности  директора  Ульяновского 
регионального  отделения  компании 
«МегаФон» Александр Богомолов.

на правах рекламы

Драйв высоких скоростей
Основными драйверами роста выручки «МегаФона» стали передача данных 
и дополнительные услуги, предоставляемые корпоративным клиентам

«МегаФон» научился защищаться от кризисных явлений


